

# CAS Section Les Diablerets – Amicale des Jeudistes

## RAPPORT DE COURSE B

**Date** : 16 novembre 2023  
**Chef de course** : Henri Recher  
**Titre** : Bretonnières - Croy  
**Course** : Bretonnières-Premier-Romainmôtier-Croy  
**Auteur GPS et tracé** : Gilbert Beaud  
**Auteur rapport** : Pierre Allenbach  
**Photographe** : Bernard Joset

---

Amis Jeudistes, « Les sanglots longs des violons de l'automne... » sont les vers qui viennent à l'esprit quand les Jeudistes du groupe B débarquent du train à Bretonnières : la tranquillité de l'endroit et la mélancolie qui s'en dégagent sous le ciel d'automne inspirent les âmes et chacun d'attaquer un itinéraire, conçu par Henri Recher pour nous faire redécouvrir la splendeur des Alpes sur l'horizon, ainsi que le charme de la campagne, lorsqu'elle se repose, après avoir donné tous ses fruits et ses bienfaits aux hommes qui la cultivent. Après une saison estivale riche en découvertes de tous genres et, la plupart du temps sous le soleil, les Jeudistes se reposent aussi : prévue autour du lac Brenet, la course du jour est remplacée, pour cause d'intempéries, par le bel itinéraire que nous allons emprunter.

Qu'à cela ne tienne, la pluie qui battait les fenêtres du train, s'arrêta soudainement à la descente du wagon, respectant à la lettre le dicton de notre ami André Bugnon : « Lorsque les anges sortent, les nuages avortent! ». Sans vouloir s'attribuer le qualificatif flatteur « d'anges », les participants se réjouirent de partir au sec et implorèrent Eole de maintenir ses bonnes résolutions pour l'après-midi entière...

De Bretonnières à Croy, il y a un chemin direct qui ne fait pas 5 km, mais manifestement trop court pour les valeureux participants. C'est donc en grimpant en pente douce que les Jeudistes B arrivèrent en vue de Premier, joli village situé au pied du Jura, à l'altitude de 870 m, ce qui laisse présager des hivers rigoureux. A quelques pas des premières maisons, le syndicat d'initiative a érigé un observatoire dont la vue embrasse tout l'arc lémanique, des Pierres du Niton à Genève, à l'embouchure du Vieux Rhône, au Bouveret. Tel le Petit Tailleur, Henri Recher tira de son sac à malices une boîte dont la vue et le son fait en l'agitant réveilla les plus endormis : voici venu le temps des biscuits à l'anis confectionnés avec art par Henri Recher ! Merci à notre cher ami de nous avoir fait déguster ses fameux Springerle, Châbeli, Anisbredele, Canistrelli, Croquets ou Crêtes de coq, dénommés ainsi par toutes les populations où ce délicieux biscuit est confectionné. Mais Eole, oubliant nos suppliques, fit souffler un vent à décorner les bœufs et l'heure avançant, la petite troupe emprunta les chemins qui la conduiront, au travers du Bois de Forel à Romainmôtier.

Un bref arrêt sur le Belvédère de Forel, qui surplombe la cité historique, nous permet d'admirer les détails de la géographie du lieu historique. Et c'est après une raide descente que les Jeudistes pénétrèrent dans la cité des « Brasse-mortier », sobriquet des habitants du lieu. A chaque fois que l'on se trouve face à l'Abbatiale de Romainmôtier, on est saisi par l'importance du lieu, fondé par St-Romain au Vème s. de notre ère. Après diverses tribulations et la fondation d'un monastère, la cité devint la propriété des moines de Cluny au Xème s. et l'église actuelle fut construite dans la 1<sup>ère</sup> moitié du XIème s. Romainmôtier s'énorgueillit d'accueillir le premier monastère fondé en Suisse. L'implantation de la Réforme par les Bernois au XVIème s. conduisit au déclin du monastère dont le cloître fut détruit et l'Abbatiale consacrée à la religion protestante. Il est piquant d'apprendre que le mouvement de la Réforme en Suisse fut initié par l'« affaire des saucisses », à Zürich en 1522, après qu'un imprimeur eut donné de la saucisse à manger à ses employés, en pleine période de carême...

Depuis Romainmôtier à Croy, le chemin longe la rivière du Nozon, particulièrement gonflée par les eaux déversées depuis quelques semaines par des pluies abondantes et, après avoir suivi le chemin qui longe le bief alimentant le lavoir de Croy, les Jeudistes se rendirent au « Café de la Gare » pour y célébrer leurs adieux au Buffet de la Gare, en dégustant un « 13 Coteaux » d'Arnex-sur-Orbe, convenablement vinifié.

*P. Allenbach*

Les armes de Romainmôtier sont celles du monastère clunisien dès le XIVème siècle : la clé et l'épée, symboles de Saint-Pierre et Saint-Paul, patrons de la ville se retrouvent sur le blason de Cluny.



*Et maintenant, place au photographe !*

Cliquer sur le lien ci-après, afin de visionner l'album en diaporama, ou photo par photo,  
(Si aucune légende ne s'affiche, cliquer sur « i » en haut à droite de l'écran)

2023.11.16 – Bretonnières – Croy – Photos B. Joset : <https://photos.app.goo.gl/czAQxTuDEmvdApcT8>

puis découvrez la carte du parcours,

2023.11.16 – Bretonnières – Croy – Carte Gr B : [2023.11.16 - Bretonnières - Croy Gr B](#)

ainsi que le relevé altimétrique établi par Gilbert Beaud.

2023-11-16 Bretonnières-Premier-Romainmôtiers-Croy B			
Récapitulatif	Heure	Vitesse	Altitude
Points: 2101	Temps écoulé: 2:35:59	Moyenne: 3.10 km/h	Minimale: 640 m Ascension: 221 m
Distance: 8.1 km	Temps de déplacement: 2:03:58	Vitesse moyenne déplacement: 3.9 km/h	Maximale: 862 m Descente: 246 m
Zone: 48.4 km <sup>2</sup>	Temps d'arrêt: 0:32:01	Minimale: 0.0 km/h	Pente: -0.3 %